

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1.888

Viernes 2 de Septiembre de 1921

Número de hoy, 3 505

SEGUNDO ANIVERSARIO
LA SEÑORA

Doña Teresa González Mantín de Hinojar

Falleció en esta ciudad el día 4 de Septiembre de 1919
(Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica)

= D. E. P. =

Su desconsolado esposo don Aniceto Hinojar; sus afligidas hijas Benita y María; hijo político don José Morales Orantes; nieta María Morales Hinojar; hermanos políticos doña Palmira Pons y don Mariano Hinojar (ausente); sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican á sus numerosos amigos y relacionados la encomienden á Dios en sus oraciones por lo que les quedarán reconocidos.
Soria 2 de Septiembre de 1921.

Todas las misas que se celebren el lunes 5 del actual, en la iglesia Parroquial de Santa M.^a la Mayor desde las siete de la mañana en adelante, serán aplicadas por el eterno descanso de dicha señora.

Varios señores Prelados, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Colegio de los H. H. Maristas Calatayud.

Primera Enseñanza.
Bachillerato.
Estudios de Agricultura.
Comercio y Lenguas.

ALUMNOS

Internos, Medio pensionistas y
Externos. Pídase el Reglamento.

-2-

Tercio de Extranjeros (Legión Extranjera)

¡ESPAÑOLES! ¡EXTRANJEROS.

Venid al Tercio de Extranjeros, que defendiendo el honor y territorio nacionales.

Se abre un enganche POR LA DURACIÓN DE LA CAMPAÑA. Premio 300 pesetas.

Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente.

En el Gobierno Militar podeis inscribiros.

No se exige documentación alguna.
El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

Colegio del Angel Custodio EN CALATAYUD.

(Teléfono n.º 125)

Oficialmente incorporado al Instituto de Zaragoza. Dirigido por don Julián Librada Sesma, Presbítero.

Bachillerato. —Comercio. —Primera enseñanza graduada. —Internado recomendado por las revistas profesionales médicas. —Educación religiosa obligatoria. —Conferencias telefónicas y telegráficas de los alumnos desde el mismo Colegio con los diversos pueblos que tienen este servicio.

Profesorado con título académico competetísimo. —Supresión casi total de los suspensos en los últimos cursos.

Grandioso edificio moderno, la mejor de las construcciones civiles de Calatayud y su

comarca. —Galería superior con cien artísticos ventanales, una de las mayores piezas de esta índole en España, (no conocemos similar) de 65 metros de longitud por 18 de anchura. —Galería inferior de arcadas ó porches, que da acceso al parque. —Pista de la sección ciclista del Colegio y al juego de pelota. —Clases al aire libre.

Castillo de Ayub, (Calat-Ayub) que corona las alturas próximas á la Ciudad, cedido al Colegio para las excursiones semanales de los colegiales por el Excmo. Ayuntamiento, que por unanimidad declaró á este Colegio Municipal.

PENSIÓN COMPLETA. Trescientas pesetas trimestrales, todo incluido, sin tener que abonar cantidad alguna por lavandera, planchado y repaso ordinario de ropa, peluquería, ni cuota de ingreso.

La dirección manda gratis Reglamento ilustrado y álbum del Colegio á quien lo solicite.

-4-

LOS FRESCOS.

Preocupaciones.

Las resistencias físicas de la criatura humana, que diría un filósofo de los baratos, son verdaderamente asombrosas.

Hay gentes á quienes parece que un débil soplo aniquila y sin embargo resisten inmóviles la revolución gástrica producida por una inconsumible ensalada de pepinos.

Ahora, la alimentación se descuida mucho. El calor exige elementos sólidos para la nutrición; pero como no todo lo que se debe se puede, ni todo lo que se quiere es fácil de hacer, resulta que se perturba el orden y el método de la caldera estomacal y sobrevienen de improviso no pocos trastornos.

La sed es un tirano á cuyo dominio no todos saben eludirse. Los botijos en su panza lustrosos y húmeda, son una tentación para ciertos individuos, débiles de carácter y condición, que empiezan por acariciar al cacharro del agua y concluyen por convertirse ellos mismos en verdaderos botijos.

Los cólicos de agua son terribles.

El paciente tiene la región abdominal como un tambor y sufre todas las incomodidades propias del exceso protoxido de hidrógeno, vulgo agua, que ha trasvasado incautamente á su organismo; y que no le sirve para nada ni le ha calmado la sed.

Otros, en vez de agua beben peleon, y flaquean no abdominalmente, sino por las piernas, pues se tambalean como los muñecos del pim, pam, pum; pero su resistencia es enorme, salvo que ni saben lo que hacen, ni lo que dicen, ni lo que les pasa.

Como las substancias están caras en general, la gente de pocos recursos se dedica en esta época veraniega al pimiento, al tomate, al pepino, que suelen convertirse en verdaderos explosivos.

Pero no hay cuidados, las víctimas de esos proyectiles gástricos pasan malos ratos, pero no estallan como triquitraques y al cabo de un tiempo más ó menos largo, se reponen. ¡y vuelven á empezar!

Las resistencias físicas son, como se indica al principio, verdaderamente enormes.

Pero si en lo físico parecen ilimitados, en lo «químico» son en realidad asombrosas. Hay criaturas ó ciudadanos políticos, talmente fuertes que se les llama, con más ó menos justificación, con los epítetos más injurios y denigrantes y se quedan tan frescos, lo cual no se puede negar que acredita una gran resistencia «antifísica».

Los que tienen el «cutis» un poco curtido están en grande. Para ellos... «todo está igual, parece que fué ayer» como dijo el poeta.

Lo mismo les da quedar bien, como personas serias, que como un cochero, vamos al decir; y no se inmutan por nada ni por nadie.

Después de todo, son gentes felices, que viven sin preocupaciones, sin sobresaltos y sacándole á la vida todo el resultado positivo posible.

Son de una resistencia física y moral á prueba de bomba, y con ellos, ni las enfermerías ni los manicomios tendrían razón de ser.

Bienaventurados los frescos porque de ellos es el reino... de la desatención!

IRO NIAS.

Agrícolas.

Influencia que ejerce la luna sobre la vegetación.

Para la mayoría de los agricultores, es indispensable y muy difícil de desarraigir la creencia ó idea de que la luna ejerce beneficiosa influencia unas veces, y perjudicial otras en la agricultura.

Este error que conviene desterrar á toda fuerza, de los espíritus de nuestros labradores, es uno de los más antiguos, si no uno de los más antiguos de los que se ocupó la humanidad.

La más remota prueba de semejante preocupación, puede verse en los escritos de Teofrasto, Catón, Plinio, Homero y Columela.

Las opiniones de estos autores clásicos, desprovistos en la antigüedad hasta de los conocimientos astronómicos más elementales, pasaron inadvertidos, en medio de la ignorancia y de la barbarie de la época, considerando al astro de la noche como ser influyente para todos los fenómenos de la tierra, y en particular los relativos á la agricultura.

El escritor principal en asuntos agrícolas, ha sido el gran Columela, que vivió en tiempos de Jesucristo y escribió la inmortal obra *De Re Rústica*, en la cual se mostró partidario de los efectos de la luna en las prácticas agrícolas; lo que no debe extrañarnos, si consideramos que este gran agrónomo el más sabio de la antigüedad, nació en Caid, en el siglo I de la era cristiana, y se estableció en Roma el año 42.

También Teofrasto, célebre botánico y moralista griego, nacido en la isla de Lesbos en 371 antes de Jesucristo era, entre otros, partidario de que la luna causaba efectos en la agricultura.

A pesar del renacimiento de la ciencia astronómica en la actualidad, y estar demostrado por los astrónomos más notables y eminentes físicos que la influencia de la luna sobre la vegetación es completamente nula; la mayoría de los agricultores (con gran perjuicio de sus propios intereses) siguen retrasando unas veces y adelantando otras las labores y además prácticas agrícolas, ateniéndose al estado presente ó futuro de la luna.

La práctica continua de nuestras experiencias ha confirmado una vez más que la influencia de la luna sobre las plantas y vida de los animales, etc., es enteramente ilusoria.

Uno de los primeros que echó por tierra las antiguas creencias que los escritores ya expresados concedían á la luna sobre la vegetación, fué el célebre astrónomo Francisco Aragó, secretario perpétuo de la Academia de Ciencias y director del Observatorio de París, toda vez que llegó á recomendar que las operaciones agrícolas fuesen hechas cuando el tiempo estuviera á favor para ello, haciendo poco caso de la luna.

Muchos pretenden) de la luna no puede ser otra que la que el calor que nos envía, prestado por el sol á distancias regulares y periódicas; al estado de la atmósfera, y posiciones relativas con relación al sol y á la tierra.

Pues bien, si la luna no tiene luz propia, sino que la recibe del sol (pues sabido es que éste da luz y calor á todos los planetas, difundiendo en su superficie la animación y la vida) estando demostrado que la luz que recibe del sol es trescientas mil veces menos intensa que la que éste posee.

¿Cómo pretender que la luna puede ejercer influencia sobre las plantas cultivadas, sabiendo que está con luz prestada y á las órdenes del sol?

Y pasamos ahora á demostrar el error en que muchos labradores incurren al sustentar la creencia de si es mejor sembrar, podar, plantar, etc., en cuarto creciente, en cuarto menguante ó en luna nueva.

Los poderosos anteojos y los grandes telescopios de que hoy disponen los astrónomos (de los cuales no disponían los escritores antiguos que concedían efectos á la luna en las prácticas agrícolas) han permitido estudiar perfectamente la superficie de la luna, que es un astro muy volcánico, erizado de elevadas montañas, pero que en ella no se han visto señales de polución ni el menor indicio que indique la existencia de habitantes en el satélite de la tierra.

Creemos que los labradores que pretenden que la luna ejerce influencia sobre la vegetación, sostenga el gran error que la luna tiene luz propia y que da una vuelta cada 24 horas en la inmensidad de una bóveda celeste, permaneciendo quieta la tierra.

Y sucede todo lo contrario.

Véase la muestra.

La luna en su movimiento de traslación, y según su mayor ó menor oblicuidad, es decir la dirección de la luna al sesgo ó al través con que hieren los rayos del sol, su hemisferio visible desde la tierra, nos presenta las siguientes fases:

Se llama *cuarto creciente* el aspecto de la luna desde que empieza á iluminarse por la derecha, hasta que se ilumina en toda su redondez, en cuyo caso se dice que hay *luna llena*. Se llama *cuarto menguante* la disminución progresiva de derecha á iz-

quiera de la parte iluminada hasta que desaparece toda, en cuyo caso se dice que hay luna nueva.

La tierra está inclinada 23° próximamente sobre el plano de la eclíptica, y esta inclinación, que hace que el sol la hiera oblicuamente en muchos de sus puntos, es causa de las estaciones.

Aun cuando la proximidad de la luna causa en la tierra ciertas perturbaciones, siendo las más notables el fenómeno de las mareas, no es del modo que suponen muchos agricultores en nuestra profesión agrícola diciendo que en cuarto menguante se debe plantar, sembrar, etc., porque disminuye el tallo ó planta y toma mayor desarrollo el grano, etc., y al contrario si la operación se verificase en creciente.

Para muchos, la mejor época de injertar, es en luna nueva y con tres días á contar, porque en esta forma á los tres años dará aquel injerto fruto.

Los hombres científicos contemporáneos están de acuerdo en afirmar que el mayor de los errores agrícolas es el de retrasar ó anticipar las siembras al estado presente ó futuro de la luna, esperando el cuarto de luna más favorable que rija, según diferentes opiniones de unos y otros; sino que al contrario, recomiendan que las operaciones agrícolas se verifiquen cuando el tiempo esté á propósito para ello.

De todo un poco

Apuntes:

No es extraño que los hombres tropiecen y caigan; pero si lo es que aquellos que por sus desgracias se hallen abatidos no traten de levantarse.

El hombre verdaderamente humano trabaja por la humanidad como por su misma causa y en negocio propio; si hace presunción de su mérito, entonces trabaja para sí, es egoísta.

En todas las cosas de este mundo se ha observado, que nada lleva más aprisa el peligro que el excesivo cuidado de apartarse de él, y que la demasiada prudencia en imprudencia o en temeridad.

La Patria no es un territorio; vivimos; es la conciencia, es la Nación con cuyas esperanzas y temores nos hemos ido formando.

La Patria chica es el origen y debe defenderse donde quiera, sin renegar de ella jamás.

(Refranes antiguos pero buenos).

«Desdichas y caminos, hacen amigos.» Refrán que denota que el correr la misma suerte en las adversidades, producen amigos lo mismo que el caminar juntos.

«Aunque seas muy sabio y viejo, no desdesen consejo.» Refrán que enseña que por más experimentado que uno sea, siempre le conviene tomar consejo.

«Dios consiente y no para siempre.» Refrán que recuerda la justicia divina al que obra mal.

«De Dios viene el bien y de las abejas la miel.» Refrán que enseña que Dios es el único autor del bien por cualquiera medio que venga.

«Dolor de mujer muerta, hasta la puerta.» Refrán que explica cuán poco sienten algunos el enviudar.

«A cada puerta su dueña.» Refrán que denota el cuidado con que se deben guardar algunas cosas.

«Váanse los amores y quedan los dolores.» Refrán que dá á entender, que los fines de los amores generalmente son amargos y tristes.

Casos y cosas:

Pasan dos caballeros por un puente y á uno se le cae el sombrero al río; Dios mío! exclama y se lo debía al sombrero.

—He ahí entonces, exclama el otro, la «deuda flotante.»

—Mamá, ¿los locos tienen todas las muelas?

—Desde luego hijo, todas las muelas.

—Pues no señora, que les falta una.

—¿Cuál?

—La del juicio.

Una señora muy afable, tres señoritas góticas y un niño lince.

La señora le da una manzana al niño y le dice, regálasela á una de estas tres señoritas; la que más te guste.

El niño mira á las tres fijamente y... se come la manzana.

Una madre reprendía á su hijo diciéndole:

—¿Por que te bebes el vino cuando vas á la taberna?

El chico.—Madre, si sólo bebo cuando vuelvo.

Lineas Cortas:

Carta de una Menegilda.

Queridísimo Vicente:
Desde el día que te fuistes á Melilla me encuentran todos seca y amarilla y, antiyer, mesmamente, tocándome la espalda y la rodilla me dijo el panadero que hay enfrente que soy más que muger, una cerilla.

Me pongo á hacer la cama y la dueña se escama con muchísima razón, porque es cosa sabida que le dejo la lana humedecida si me quedo dormida en el colchón.

Estoy como atontada de pensar en Melilla: de ponerme á fregar tan desganaada hi roto cuasi toda la vajilla.

Al leer el diario lloro y me desespero, porque dicen, la Paca y la Rosario que eras tú muy faldero y que es cosa segura que iras tú por las faldas que tiene el Gurugú.

No creas que te miento: Ayer me dió un soponcio superior al leer que se va tu Regimiento acercando á las tetas de Nador.

Ves con ojo, Vicente, y no te acerques tú que eres decente.

Ten cuidáo con las moras porque son muy traidoras y siempre te han sentao bastante mal. ¡Acuérdate en el pueblo las dos horas que pasamos comiendo en un zarzall!

Aquí hago punto ya porque la dueña, furiosísima, se empeña en que guise la cena...

Pues, perdona Por escribir la carta tan pequeña á quien nunca te olvida que es Ramona.

Posdata: Por favor no te me acerques tú ni al pecho de esa tal doña Nador ni á las faldas de moda, Gurugú.

MEFISTO.

Noticias

Liga de inquilinos y consumidores.—Aprobado en asamblea general el reglamento por el que habrá de regirse esta conveniente entidad de defensa y mutualidad social en Soria, se convoca á todos los señores asociados y adheridos que se aproximan á ciento, á una reunión pública en el salón de actos de la Sociedad de Obreros de esta ciudad, para pasado mañana domingo á las once y media de la mañana, con el fin de proceder al nombramiento de la Junta Directiva y designación de cargos en la misma.

La reunión ha de ser de gran importancia y se encarece á todos los interesados la más puntual asistencia.

Obreros, funcionarios, inquilinos y consumidores en general ¡já defenderse!! Nadie puede inhibirse de la acción ciudadana que le corresponde.

Dejar de hacer, es abandonar el campo al egoísmo y á las codicias de los demás.

De Correos.—Lo que podrá circular como impresos.—La «Gaceta» publica un decreto del ministerio de la Gobernación sobre la forma en que ha de quedar redactado el artículo 28 del ramo de Correos, que será el siguiente:

Se entenderán comprendidos en la categoría de impresos: Las publicaciones que lo estén en la de periódicos; los libros y folletos; los papeles de música; las tarjetas de visita, ofrecimiento de casa, nacimiento, defunción, matrimonio, etc, aunque tenga manuscrito el nombre de la persona; las pruebas de imprenta con ó sin correcciones ma-

nuscritas y los originales á que éstas se refieran; los grabados; las fotografías, estampas, dibujos, planas, mapas, catálogos, prospectos, anuncios y avisos diversos litografiados, impresos ó autografiados; los papeles y cartones impresos en relieve para uso de los ciegos; en general, todas las impresiones ó reproducciones en papel pergamino, tela, cartón, etc; las cintas cinematográficas; los discos de gramófonos impresionados con lecciones de idiomas.

Anteayer miércoles, el medico soriano don Demetrio García Sierra, al bajar la escalera de la casa de uno de sus enfermos al que visitaba, tuvo la desgracia de caerse dando inadvertidamente una mala pisada resultando con el brazo izquierdo fracturado.

Con toda sinceridad sentimos el desgraciable accidente y deseamos vivamente al señor Sierra la cura más completa y rápido restablecimiento.

El periodista soriano, enfermo, don Alfonso Fernandez Blanco, que se encuentra en Zaragoza, escribe expresiva carta de agradecimiento á cuantas personas le han atendido desde Soria en la suscripción pública que á iniciativa de don Victoriano de la Barrera se hizo días pasados.

Mucho celebraremos obtenga feliz mejoría en sus dolencias el querido y desgraciado compañero en la prensa.

Ayer jueves en la villa de Almazán, contrajo matrimonio el joven y simpático periodista, abogado y Secretario de aquel Ayuntamiento don Luis Herrera, con la bella y apreciada señorita Mercedes de Leñiz, á cuyo efecto marchó para acompañarles el padre del novio don Francisco, oficial del Gobierno civil de Soria.

A la boda asistieron numerosos invitados obsequiándoseles con espléndido lunch celebrado en el «Casino Principal», de la villa.

Después los recién casados salieron para Valladolid, Santander y otras capitales de provincia.

Cordialmente les felicitamos, deseándoles muchas felicidades en su nuevo estado.

Se están haciendo obras por el Ayuntamiento soriano en la fábrica llamada del Molino de Enmedio, para ampliar la elevación de las aguas del río Duero y á su vez serán ampliados tambien los Lavaderos públicos.

Muy bien hecho, y si las mejoras locales comienzan á tomar el fomento debido, la del alumbrado eléctrico no sería de las que menos útiles y eficaces debieran resultar.

Que siga por ese buen camino nuestro Concejo, que ya es tiempo de ello.

Ha tomado posesión de su cargo de Inspector de segunda de Policía en Soria, don José Gómez Ortega, que lo venía desempeñando en Madrid.

Le ha sido concedida la excedencia en su cargo de Aparejador del Catastro urbano en la Comisión comprobadora, de la villa de Deza, á don Ramón Dominguez Fernández en las condiciones que determina el Reglamento vigente.

El señor Alcalde de Soria, ha dado orden terminante de que todas las multas que estén pendientes, sin haberse hecho efectivas, pasen al Juzgado municipal, plausible medida que no debe admitir recomendaciones.

Comenzando el día diez del corriente la Feria de Calatayud, el mercano del próximo jueves en Soria promete estar muy concurrido de vendedores de cerdos de cria los cuales compran en gran número los negociantes aragoneses para llevarlos á revender á dicha población.

Respecto á las Ferias de Septiembre en Soria, podemos decir que hoy han comenzado ya á venir compradores valencianos al tanteo del ganado vacuno joven marchando á diferentes pueblos para ajustarlo y que no se les anticipen los compradores madrileños y aragoneses,

En el Establecimiento que la Compañía SINGER tiene hace años instalado en Soria, se admira estos días una magnífica Exposición de máquinas y preciosas labores, que merece el aplauso unánime del público y que sentimos hoy no disponer de espacio en el periódico para reseñar, felicitando como merece á dicha casa Singer.

Durante el pasado mes de agosto, se han sacrificado en el Matadero municipal de Soria, 9 reses de vacuno mayor; 168 terneros; 23 carneros; 1.657 corderos; 3 cabritos; produciendo una buena renta al Ayuntamiento el arbitrio de matancia de reses con muy reducido número de gastos de administración y personal, siendo todo esto plausible parcialmente, como desde aquí cual scrianos lo manifestamos.

Según nos dicen de la vecina villa de Almazán, desde el próximo sábado, ó sea mañana, los Mercados de aquella localidad comenzarán á estar muy concurridos, habiéndose empezado ya á vender á buen precio los carneros del país por los pueblos llamados del Camillo y serranía.

Todos los padres que deseen saber noticias de sus hijos residentes en la campaña de Africa, pueden dirigirse por carta: los de los Batallones expedicionarios á los Coroneles donde reside el regimiento, y los de los Cuerpos de Africa al Capitan general de Zaragoza don Juan de Ampudia.

Estos días no han llegado á Soria soldados heridos ni enfermos de la campaña de Melilla, pero más adelante, desgraciadamente no faltarán que venir algunos que como siempre la Cruz Roja de esta capital socorrerá.

El Ayuntamiento entrega 500 pesetas como suscriptor á la Junta Patriótica Provincial y todos sus empleados contribuyen con un día de haber.

El «Círculo de la Amistad» se ha suscrito por ahora con 250 pesetas.

Y siguen los donativos del buen patriotismo soriano, que con agrado consignamos.

La Policía gubernativa de España ha iniciado una suscripción para la adquisición de un Tanque ó carro de asalto, con el fin de regalarlo al Ejército Español en Africa y á cuyo fin la plantilla de esta Provincia contribuye con la suma de 104 pesetas.

Plausible tambien. y lo elogiamos como merece.

DE LA PROVINCIA

Sucesos del día.

En la villa de Langa de Duero, por cuestión habida entre los mozos, ha resultado herido el de 18 años de edad Felix Barrio por su contrinca, de iguales años, Fernando Ortiz Aparicio que la guardia civil ha detenido y el concejal Matías Ramirez le recogió el cuchillo de la refriega, habiendo pasado el asunto al Juzgado municipal.

En Miño de San Esteban le han sido robadas al Labrador Valeriano Onrubia dos buenas mulas de labor, y varias ropas de su casa forzando la puerta con una reja de arado!

Comunican de Torrubia de Soria que Juan Lapuente Torres, de cincuenta y dos años de edad, de Calema (Zaragoza) carbonero de oficio, al estar aserrando el troco de una corpulenta carrasca en el monte de «Solana» del término de Tordesalas, ha tenido la mala suerte de que el árbol se le viniese encima dejándole muerto en el acto.

No nos dicen de Fuentescantos, que anteayer miércoles á las doce del día se inició un incendio en el sitio del «Arquillo» quemándose algunos fascales de cebada y avena, sofocándose el fuego gracias á la intervención activa del vecindario.

El hecho se cree casual suponiéndose que unos cazadores que por allí había, inconscientemente pudieran ser el origen del fuego y gracias á que el viento no era fuerte no ardieron gran cantidad de mieses con pérdidas más lamentables todavía.

De viaje:

De Madrid, después de muchos años de ausencia, ha estado en Soria nuestro respetable paisano don Eladio López del Rincón, Administrador de Aduanas de Cádiz, jubilado, acompañándole su esposa y sobrina Matilde.

El señor López del Rincón, ha donado cien pesetas al Hospicio, otras ciento al Hospital y veinticinco á la iglesia en construc-

ción del pueblo de Quintana Redonda.

Después de pasar en Soria la temporada veraniega, ha regresado á Madrid y en breve embarcará para Méjico, la distinguida señora doña Paz Sanabria viuda de don Luis Rioja, con sus simpáticos hijos los jóvenes Luis y Antonio.

Para el monasterio de Piedra y Nuévalos, han marchado doña Modesta de Pablo hermana de la esposa de nuestro director acompañándola la joven hija de este María Rioja de Pablo.

A Barcelona ha marchado el simpático soriano don Juan Sanchez-Malo y Granados, y á Gijón marcha estos días el ex Alcalde soriano y actual Concejal don Mariano Vicens Cuartero.

De Lérida y Poblá de Segur ha regresado el Ayudante de Obras públicas don Angel de la Rosa que ha contraído matrimonio en Poblá con la bella y distinguida señorita Mercedes Sanjuan, viniendo el nuevo matrimonio á residir en nuestra capital, deseándole muchas felicidades al reiterarle desde aquí muy cordial enhorabuena.

Ayer en su automovil llegó á Soria con su bella y gentil esposa la buena soriana doña Josefina Iglesias Picazari, don Eduardo Pórras Martín-Duarte, conocido y acaudalado minero de Puerto Llano (Ciudad Real) al que hemos tenido sumo gusto conocer personalmente, con todas las simpatías que su modestia y su cultura, inspiran, y el cual elogia nuestro país que por vez primera ha venido á visitar.

Sección Religiosa.

CULTOS EN SORIA.

Primer domingo de mes—En la iglesia de San Juan, se celebrará pasado mañana como primer domingo de Septiembre, á las seis de la tarde, el Ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.

Visita diaria á Jesús Sacramentado.—Se celebra todas las tardes, á las seis y media, en Santa María la Mayor.

Ejercicio de San José.—Siguen celebrándose en la iglesia de los P. P. Franciscanos todos los días 19 del mes, á las ocho la misa y el Ejercicio por la tarde á las seis y media, con Exposición de su D. M., Corona Franciscana, cánticos y reserva.

El próximo domingo, 4 de los corrientes, á las 6 de la tarde, en la Residencia Colegio de P. P. Franciscanos, solemne bendición é inauguración del nuevo Via-crucis, adquirido con donativos de personas bienhechoras, residentes en esta ciudad.

El ejercicio del Via-crucis será cantado y se terminará con el *Te Deum*.

Bendición de la Capilla del Cementerio.

La Capilla del cementerio católico de esta capital, ha sido ya adornada admirablemente por los buenos sorianos don Santiago y don Eduardo Peña haciendo también entrega de las ropas para el culto donadas por su inolvidable tía doña Manuela Peña y Guerra (q. e. p. d.) con cuyo motivo se procederá en breve á la bendición de dicha Capilla para la celebración de misas.

Lo de Marruecos

El regalo de una madre.

Para su hijo que está en la guerra de Africa.

Relata un colega, que hace unos días, se presentó en una Administración de Correos inmediata á Madrid una mujer del pueblo con objeto de certificar un «paquete postal» destinado á su hijo, «que está en Melilla sirviendo al Rey».

—¿Qué trae usted aquí—le preguntó, sorprendido, el oficial encargado de la oficina.

Lo que la «imponente» había entregado por la ventanilla, era, ni más ni menos que una botella de á litro llena de agua cristalina. En una tira de papel de barba, pegada al vidrio, iba consignada la dirección y aun quedaba espacio para el franqueo.

El empleado comprendió en seguida de lo que se trataba. Pero el paquete carecía de los requisitos reglamentarios y no podía admitirse.

Hubiera sido necesario envolverle en una cubierta bastante fuerte para preservar á la botella de los golpes del matasellos. Además, en sellos sólo se le hubiera ido á la pobre mujer el jornal de dos días.

—Por Dios, no me lo rechacen ustedes— exclamó la interesada al oír las explicaciones del oficial.—Dentro de tres días es el santo de mi hijo y creo que el mejor regalo que puedo hacerle es una botella de agua. ¿No dicen que el agua escasea tanto por allá? Pues mi hijo tendrá agua de su pueblo, ya que no pueda ser todos los días, por lo menos el día de su santo.

Tan vehementes fueron las súplicas de aquella madre, que todos los empleados de la Administración, apercibidos de lo que ocurría, acordaron recibir la botella tal como venía.

—Váyase usted tranquila—dijeron á la bondadosa mujer.—Uno de nosotros se encargará de darle la botella al ambulante con cargo de que éste la entregue después á sus compañeros, y así, de mano en mano, llegará á las de su hijo á tiempo de felicitarle los días.

En efecto; el soldado recibió oportunamente la botella y sin que su madre se hubiese gastado un céntimo en ello.

Por Telégrafo.

Últimas noticias de Marruecos

Parte oficial de hoy.

El ministro de la Gobernación comunica al Gobernador civil de Soria, que según le manifiesta el Alto Comisario, en el día de hoy, reina completa tranquilidad en las zonas de Melilla y Larache así como en las de Tetuan y Ceuta.

(De los últimos telegramas de la prensa diaria.)

Notas últimas de un violento combate en que el enemigo es sangrientamente rechazado.

Comunican de Tetuan que no cede la agitación que se advierte en esta zona, y de la que se ha dado ya cuenta en los anteriores despachos.

Los grupos rebeldes que tratan de levantar la zona occidental de nuestro protectorado continúan atacando á los convoyes y los servicios de comunicación de las zonas fronterizas á Xauen.

El alto mando ha tomado todo género de precauciones para evitar sorpresas, pues se teme que los moros del Rif que se corren hacia Gomara traten de cortar las comunicaciones con la ciudad sagrada.

Para evitarlo se han enviado refuerzos á los puntos más importantes y se ejerce una estrecha vigilancia, que hará difícil cualquier golpe de mano por parte de los moros.

También hay agitación en la zona más avanzada del territorio de Larache por la parte de la cabila de Beni Gorfet, donde se ha repetido el ataque de los rebeldes.

Grupos de Sumata intentaron apoderarse de una posición, pero fueron energicamente rechazados.

Durante el combate, los moros tuvieron bastantes muertos, y por nuestra parte hubo sensibles bajas, aunque todavía no se conoce exactamente su importancia.

Los comandantes generales de Ceuta y Larache recorren las posiciones para asegurarse de que están bien defendidas y de que en ellas se realizan los servicios con todas las precauciones necesarias.

El principal núcleo de agitación está ahora por la parte de Larache; pero se teme que el objetivo de los rebeldes sea la ciudad de Xauen, de acuerdo con los yebalás, que tienen

gran interés en arrebatar esta ciudad á las tropas españolas.

El cupo de instrucción

Los soldados de 1920.

Se ha comunicado oficialmente por el Ministerio de la Guerra que el ministro dictará uno de estos días la real orden de incorporación á sus regimientos y unidades de los individuos del cupo de instrucción de 1920.

Dicha incorporación tiene por objeto cumplir la prescripción legal de que el cupo de instrucción reciba ésta durante el año.

Se calcula que suman 50.000 los excedentes de la quinta de 1920.

Ateniéndonos á los datos del extracto de la organización militar publicado en 15 de Julio último, y sumando á las cifras que allí se dan los excedentes que van á ser llamados, la totalidad del Ejército español ascenderá á 266.000 hombres.

Decreto de Guerra.

Su Majestad el Rey ha firmado hoy un decreto, dejando en suspenso durante la actual campaña de Africa la parte del real decreto de 30 de Junio último, relativa al regreso de jefes y oficiales destinados en aquellos territorios.

De nuestro Corresponsal.

Madrid 2, á las 15.25

Del Consejo de Ministros.

Como ampliación á la nota oficiosa, podemos añadir que al Consejo fué muy importante, y en él llevaron la parte principal los ministros de la Guerra y Hacienda.

El señor La Cierva se ocupó extensamente del problema de Marruecos, enterando á sus compañeros de las impresiones que ha recogido en Melilla. Hizo un amplio resumen de todo, y dentro de la gravedad de las circunstancias, se mostró muy optimista, teniendo fe absoluta en el éxito feliz de nuestras tropas en cuanto comience el avance.

Parece ser que el Alto comisario es partidario de una acción enérgica que convenza á los harqueños de la necesidad de vivir en paz con España. Por cierto que se ha fantaseado mucho en cuanto al número de bajas pues aunque se habló de 10.000, refiriéndose á las tropas que debía haber en las posiciones, resulta que más de 4.000 disfrutaban permisos y licencias.

Muchos moros adictos á España piden el concurso de nuestras tropas para ir contra los rebeldes, que sólo han logrado conturbar la zona pacificada, exponiéndose á fuertes represalias.

Algo se habló también de la misión que realiza en Melilla el auditor señor Picasso, para realizar la cual el Gobierno está dispuesto á darle toda clase de facilidades.

El ministro de Hacienda explicó con gran claridad la situación crítica por que atraviesa el Tesoro público, y expresó su propósito de sacar dinero por todos los medios posibles, reduciendo los gastos á lo estrictamente necesario, en vista de la gravedad de las circunstancias. Rogó á todos sus compañeros que modificasen los gastos de sus respectivos departamentos en ese sentido.

Habló también el señor Cambó de la cuenta del Tesoro en el Banco de España, la que está casi extinguida, y dijo que en vísperas de hacer una

nueva ley del Banco, era imposible solicitar de dicha entidad un nuevo crédito.

El señor Francos Rodríguez, que se encuentra bastante mejorado de su enfermedad, dijo que tiene preparada una combinación de Magistrados, y que se firmará el lunes.

Gobernadores civiles.

Hoy se espera quede ultimada la combinación, alcanzando á veinticinco Gobiernos de provincia.

No se han logrado saber los nombres de los agraciados porque el ministro no se ha prestado á dar lista de ellos.

El Corresponsal, Marciano.

Banco de Aragón

Sucursal en Soria

Ultimos cambios de Bolsa, recibidos hoy en dicha Sucursal:

Interior 4 por 100	67,00
Exterior 4 por 100	83,50
Amortizable 4 por 100	89,75
Idem 5 por 100	93,00
Acciones del Banco de España	501,00
Idem de la Arrendataria de Tabacos	276,00
Idem del Banco Español del Río de la Plata	255,00
Francos	60,20
Libras	28,64
Marcos	8,90
Dollars	7,65
Coronas	0,00

Cerveza 'Zaragozana'

Preferida por el público

Inteligente

Pedida en Cafes y Bares.

—1—

CLINICA DENTAL

domicilio de

Don Matías Cuevas.

dirigido por el DENTISTA

Don José de Diego.

Trabajos los más modernos, fijos y sin paladar; extracciones con anestesia. Precios económicos y garantizados. Canalejas número 47.—Teléfono 110.

(Frente al Comercio de don Sixto Morales.)

Los martes en Almazán

EN BURGO DE OSMÁ

Segundos sábado, domingo y lunes de cada mes, fonda de la Viuda de Pinilla.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M.

el Rey don Alfonso XIII.

Ingenieros Electricistas

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico se cursa en seis semestres que empiezan en primero de Octubre y en primero de Abril.

Para las prácticas de sus alumnos la ESCUELA cuenta con talleres gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico é instalaciones de todas clases.

Detalles:—Director de la REAL ESCUELA, Sarriá—Barcelona.

ZOTAL

El mejor desinfectante para Higiene, Ganadería y Plantas.

Venta farmacias y droguerías.

Tip. de Noticiero de Soria

AVISOS Y ANUNCIOS

Reuma, Catarros,
Cálculos, Neurastenia
CURA DE REPOSO

BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGÓN
Gran Casino-Teatro, Grandes
parques y lago navegable
 Habitaciones desde 1 peseta
 Comida desde 6 pesetas

La Unión y El Fénix Español Compañía de Seguros Reunidos

Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

48 años de existencia.
Seguros contra incendios
> contra la vida.

Subdirector en Soria:

DON RAFAEL ARJONA

OFICINAS:

Canalejas núm. 22.

SORIA

GRAN TALLER DE MODISTA

Sucesores de

Remigia García

CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en Soria y su provincia, tiene siempre á la disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.

La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa á domicilio previo aviso.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos (Stomalix)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda las digestiones y abre el apetito curando las molestias del ESTOMAGO E INTESTINOS, el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera de estómago, etc. Es antiseptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

NOTICIERO DE SORIA

Precios de suscripción en SORIA

y la PENINSULA

Tres meses 1'50 pesetas,

Seis meses, 3, y un año, 4'99

Número suelto, 10 céntimos.

Extranjero doble precio.—Pago adelantado.

Inserción de anuncios.—Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deséen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abonará 50 céntimos de peseta, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

También son de pago á una peseta línea, las gaceticillas referentes á Oficios y Misas de aniversarios.

Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo.

Fernández & Canivell y Compañía

MONTILLA (Córdoba).

De venta en todas las buenas Farmacias. - Soria.

«La Oriental»

Almacén de Coloniales y Fábricas de Chocolates y Jabones de

Pedro Llorente, Estudios, 4, Soria.

Esta casa sirve mejor y vende más barato, que todas las Cooperativas y Sindicatos de Soria y la provincia.

(15) Golondrinas.

boles.

—No... no es miedo... —contestó el Conde desde detrás de un corpulento álamo— es prudencia, de estos animales vale más no fiarse.

—Yo he oído decir, —argumentó la Condesa también desde su escondrijo, que á lo mejor les pica la mosca y acometen á todo el mundo.

La vaca que ya había llegado donde la esperaba María, hizo una pirueta y lanzó un mugido de alegría.

Su amiguita la cogió de los cuernos y empujándose cuanto pudo sobre la punta de los pies, pasó un brazo por el cuello del animal mientras con la otra mano le acercaba unas golosinas que á prevención llevaba.

La Duquesa sola en medio del prado, la contemplaba con embeleso... Sus parientes asomaban sus caras de susto por entre los troncos de los árboles...

Aquella escena, parecía la apoteosis de la confianza y el recelo, hijos del mundo vivido...

V

En el lugar causó general disgusto la noticia.

La señora Duquesa y la señorita María marchaban á Madrid á pasar aquel invierno.

Aquellos Marqueses tan antipáticos que habían estado á verlos, les habían calentado los sesos.

En los veinte años que llevaba viviendo la Duquesa en el pueblo, no había vuelto á Madrid más que tres ó cuatro veces, y estas por pocos días, los precisos para ultimar aquellos asuntos que la llevaron.

Pero ahora era muy diferente.

MATA-MOSCAS
ZOTAL
(Marca registrada)

Atrae y mata las moscas, mosquitos y otros insectos.

Es conveniente la destrucción de las moscas por ser las propagadoras de muchas enfermedades.

Concesionarios
Camilo Tejera y Hermana
Marlíniz Montañés 25
SEVILLA.

Banco Hispano-Americano

Madrid.

Capital 100 millones de pts.

Federado con el Banco de San Sebastián.

OFICINAS EN:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena, Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

Próxima apertura: Santander, Castellón de la Plana y otras.

EL BANCO HISPANO AMERICANO ofrece á sus clientes cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valpariso etc. de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones, de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos ó valores de fácil realización.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples ó documentarios por correo ó telégrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores.

Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y en especial cuantas tiendan á facilitar las relaciones mercantiles entre nuestra Nación y las de la América latina.

Oficinas en SORIA

Canalejas 25 y 27, planta baja

HORAS DE CAJA, de diez á una, y de cuatro á cinco. Todos los días laborables.

CASA DE VIAJEROS de Paulino Redondo, Calle de Numancia, 17 y 19, SORIA.

Balneario de Arnedillo

(Logroño)

Aguas termales, clorurado-sódicas, sulfatadas, notablemente radiactivas.

Las más indicadas en enfermedades reumáticas, avariosis, luxaciones, heridas, etc. etc.

En esta temporada se inauguran un pabellón de habitaciones, y otro de baños preferentes.

Buen hotel Telégrafo, y Teléfono regional.

Viaje desde Soria.

Este Establecimiento Balneario, tiene establecido un servicio directo de automóviles Hispano-Suiza hasta el mismo Balneario, muy cómodo y económico por su horario en fechas alterna y en los días siguientes:

MES DE SEPTIEMBRE

Días, - 2 - 5 - 8 - 11 - 14.

Salida de Arnedillo - 8,30 mañana.

Regreso de Soria - 3,30 tarde

Precio del asiento 13 pesetas.

Punto de parada-Hotel Comercio-SORIA.

Esta combinación de viajes está hecha á base de que el bañista, y partiendo de un novenario de baños, tenga automóvil de ida y regreso.

RIOJA - Fotógrafo

VENERAS - 7 - MADRID

AMPLIACIONES de todos los tamaños y precios.

GUARNICIONERIA DE

Prudencio Palacios

Plaza Mayor, número 11, Soria.

Se construyen toda clase de guarniciones de coche y carro, equipos de montar, equipos de viaje, vestiduras de coches y automóviles. Especialidad en toldos para carros.

En esta casa se vende la verdadera Grasa B Americana para coches y carros.